**EL TIEMPO** 

# Dieciséis años, dos presidentes

Iniciaron sus mandatos saliendo de una crisis y los terminaron en coyunturas complejas



Perc tarzón el exministro Mauricio Cárdenas cuando afirma, como lo hizo en su columna de hace una semana en este mismo sitio del periódico, que si se mira la evolución de la economía colombiana en los primeros veinte años del siglo XXI "cor cierta distancia y un mínimo de ecuanimidad, no va a encontrar ninguna evidencia para decir que una década fue inequívocamente mejor que la otra".



### Temas relacionados

MÁS DE CARLOS CABALLERO ARGÁEZ

AGOSTO 30 DE 2019
El crecimiento económico es prioritario
Para competir internacionalmente se necesita elevar la productividad.

Agosto 16 DE 2019 **La magnitud del problema fiscal**Tenemos un serio problema estructural en las finanzas públicas nacionales

AGOSTO 02 DE 2019

Reflexión crítica

Los dirigentes, públicos y privados, no pueden continuar ajenos a los problemas del territorio.

Julio 19 DE 2019
Incertidumbre, parroquialismo y pesimismo
En Colombia seguimos concentrados en el pasado, sin pensar en el futuro. Sin pasar la página.

El 'holding' financiero y las exportaciones exportaciones

La urgencia nacional es diversificar la
estructura exportadora del país.

Es el ejercicio que hemos venido haciendo con Germán Darío Machado en la Facultad Es el ejercicio que hemos venido haciendo con Germán Dario Machado en la Faculta de Economía de la Universidad de los Andes Nos pareció que si en el pasado se analizaban con distancia los 16 años del Frente Nacional (1958-1974), había que hacer lo propio con los 16 años durante los cuales gobernaron Alvaro Uribe y Juan Manuel Santos (2002-2018). Estamos a punto de terminar el trabajo, pero ya hemos encontrad algunas cosas muy interesantes.

La marcha de la economía estuvo determinada en muy buena parte por los vaivenes de la economía mundial. Ambos presidentes iniciaron sus mandatos saliendo de una crisis y los terminaron en coyunturas complejas, determinadas por choques externos A Uribe le correspondió la recuperación posterior a la profunda crisis de "fin de siglo" y, al final, hacer frente a la "Gran Recesión", la crisis financiera internacional de 2008 y, al final, hacer frente a la "Gran Hecesion", la crissi mianciera miemacionai de Az 2009. A Santos le tocó la salida de esa situación y, desde principios de su segundo mandato, ajustarse al desplome del precio internacional del petróleo El comportamiento de la economía mundial, y particularmente del precio del petróle estuvo tras el crecimiento de la economía a lo largo de los 16 años.

En promedio, la tasa de crecimiento entre 2000 y 2018 fue de 4 por ciento anual. Similar a la que se registró en el siglo XX. En el período 2002-2007, la economía se expandió a un ritmo promedio de 4.5 por ciento y en 2006 y 2007 llegó al 6,8 por ciento. El choque de confianza positivo de la "Seguridad Democrática" fue importante para estimular la inversión. Pero el precio del petróleo, de 30 dólares por barril en 2002, se elevó sostenidamente hasta alcanzar los 100 dólares en 2008. Después cayó a 60 e inició su recuperación en 2010, años en que además la producción aumentó de manera sostenida

Con posterioridad a la crisis internacional, el precio del petróleo llegó a 110 dólares en 2011. El crecimiento alcanzó 7.4 por ciento ese año, la cifra más alta en los veinte años El país experimentó una verdadera bonanza petrolera entre 2010 y 2014, con un crecimiento del PIB de 5 por ciento en promedio. En 2013, los ingresos fiscales provenientes de la actividad petrolera representaron el 20 por ciento de los totales de la nación, el 3.3 por ciento del PIB. El totazo de la caida del precio del petróleo en 2014 fue terrible En 2016, el Gobierno central no recibió ingresos originados en el petróleo. Por tanto, era ineludible introducir una nueva reforma tributaria: la de finales de 2016 que subió el IVA al 19 por ciento.

manejar una economía como la colombiana es una tarea namente compleja y difícil.

Es muy importante, por ejemplo, ponderar el acertado manejo macroeconómico que se imprimió al impacto de la crisis financiera internacional por el Gobierno Uribe y de la junta del Banco de la República: gasto contracícico y política monetaria expansiva. La economía no se contrajo como en otros países de América Latina. Igualmente necesario es reconocer el esfuerzo del gobierno Santos para ajustar la economía al choque petrolero: aumentar impuestos, reducir el gasto e incrementar la deuda pública. No se entró en recesión na se perdió la buena calificación internacional. La pobreza cayó, y la desigualdad mejoro.



No tiene sentido incitar a "la guerra de las décadas". Mejor aprender de la historia reciente y echar para adelante.

### Otros opinan



Trump, de los 'pelosi'

Joyas escondidas Paul es amor a primera vista, Lennon es un gusto adquirido que crece dentro de ti y no te suelta.













Dos hechos unen a alumnos de U. públicas y privadas en





Willskipedia: Camila
 Wills se toma EL TIEMPO

### Empodera tu conocimiento

BARRAS BRAVAS 09:57 RM.

Desterrar a los violentos
del fútbol, desafío para
los nuevos alcaldes

## Nuestro Mundo

El amor sin límites de una madre sustituta en Barranquilla

Preocupa el aumento y el mal manejo de las basuras en Medellín



or el hogar de Nuris Guette han Pasado más de 300 niños en distintas





Choque de lanchas deja un profesor muerto en el Pacífico



ALFONSO GÓMEZ MÉNDEZ 1003 RM. Exaltan al exfiscal Alfonso Gómez Méndez en Ibagué



<del>----</del> Horóscopo





\_\_\_\_ Crucigrama





